

de son impérissable gloire, naissait à Château-Thierry, en Champagne (1622), l'aîné des enfants d'une famille bourgeoise, réservé lui aussi à la gloire et à l'immortalité.

Quels sentiers l'y ont conduit? Avant de les découvrir, lions d'abord connaissance avec **Jean La Fontaine**, devenu jeune homme, engagé dans les liens du mariage, transfuge prématuré du foyer familial, Champenois transformé en Parisien, en poète, en académicien, en commensal des grandes dames de l'époque,

Vrai dans ses écrits, vrai dans ses discours,
Vrai dans sa pénitence à la fin de ses jours.

* * *

I.—L'homme.

Jean fut élevé dans sa petite ville natale, presque à la campagne. Le voyez-vous courant, nues jambes, les prés et les bois, curieux des choses champêtres, goûtant à longs traits aux verdoyants ombrages, aux vallons arrosés d'eaux vives, aux paysages rustiques? C'est au milieu de ses excursions qu'il a rencontré le bouc haut encorné, dame belette au nez pointu, au long corsage, capitaine renard, vieux routier aux ruses inépuisables, Margot la pie et le hibou, triste oiseau.

Tantôt ils se sent ravis du silence et de la paix qui plane sur les étangs où il surprend les grenouilles dans leurs grottes profondes. Tantôt il guette le lièvre en son gîte songeant, et l'alouette à l'essor dans les blés, en herbe. Le voilà qui longe les rives des ruisseaux sonores, quand l'onde est transparente ainsi qu'aux plus beaux jours, ou quand d'aventure un léger souffle fait rider la surface de l'eau. Puis il contemple, à l'heure de l'affût, Jeannot Lapin à l'œil éveillé, l'oreille au guet, allant faire à l'aurore sa cour parmi le thym et la rosée. Avant hier, il rencontrait Perrette, portant sur sa tête un pot au lait et se hâtant vers la ville : elle saute un petit ruisseau, le lait tombe et Jean d'éclater de rire ! Hier, il a vu monter péniblement par le chemin sablonneux, malaisé, le pauvre bûcheron tout couvert de ramée ; et ce matin, il a aperçu le coche gravir la route escarpée : l'attelage suait, soufflait, était rendu de fatigue.

Volontiers La Fontaine aurait fait ses délices de cette vie nomade d'observateur. Mais son père l'envoya à Reims achever ses études et préparer son avenir. Le jeune homme y prit goût, et sa ferveur de vingt ans le fit porter pour l'état ecclésiastique.